

Mayo/Julio 2025

BOLETIN INFORMATIVO #4

*Este boletín trimestral es financiado por la **Unión Europea** a través del programa **Amazonía+** y tiene como objetivo informar a los socios, partners y stakeholders de los 8 países amazónicos sobre las actividades estratégicas realizadas en el ámbito del programa.*



Curso análisis sobre Incendios Forestales de ALC. Santa Cruz, Bolivia (19 a 23 de mayo)

Representantes de nueve países latinoamericanos se reunieron en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, en una formación especializada para fortalecer la lucha contra los incendios forestales, organizada por la Unión Europea con el apoyo del programa Amazonía+. El encuentro, parte de las acciones del Grupo de Expertos sobre Fuegos Forestales (GEFF LAC), abordó estrategias de prevención, gestión del paisaje y uso tradicional del fuego, en respuesta al aumento de incendios en la región. Los expertos internacionales compartieron conocimientos técnicos para mejorar la capacidad de respuesta ante los efectos del cambio climático.



<https://www.fiap.gob.es/noticias/9-paises-de-la-cuenca-amazonica-y-america-latina-y-el-caribe-se-unen-para-frenar-los-incendios-forestales/>



Taller sobre el Mecanismo de Intercambio de Políticas Públicas Subnacionales para la Gestión Ambiental Sostenible. Rio Branco, Brasil (19 a 23 de mayo)

En el marco de la reunión anual del GCF Task Force, se desarrolló este taller con la participación de gobernadores, secretarios de ambiente y expertos forestales de gobiernos subnacionales amazónicos. El encuentro permitió presentar y enriquecer el diseño de un nuevo Mecanismo de Cooperación Regional que busca facilitar el intercambio de experiencias en temas clave como la lucha contra la deforestación, la gestión sostenible de bosques, la resiliencia climática y la participación de los Pueblos Indígenas y Comunidades Locales (PICL). Este espacio contribuye a construir agendas conjuntas para una Amazonía más sostenible y resiliente.

EGIIF Ecuador 2025 Educación y Sensibilización (29 de mayo)

Durante este espacio se presentaron los resultados del proyecto EGIIF Ecuador (Equipo de Manejo de Incendios Forestales) que se desarrolló durante dos meses para mejorar la capacidad de respuesta y prevención de incendios forestales y promover una cultura de conservación y manejo sostenible de los recursos naturales en Ecuador.

El espacio fue organizado por la Fundación Pau Costa, el ministerio de ambiente de Ecuador y el programa Amazonía+.

https://capacity4dev.europa.eu/library/proyecto-egiif-en-ecuador_en?refgid=250150

Diálogos interculturales sobre el manejo integrado del fuego. Leticia, Colombia (5 a 7 de junio)

La ciudad de Leticia, en la Amazonía colombiana, fue escenario del “Diálogo Intercultural sobre el Manejo Integral del Fuego”, un evento que reunió a pueblos indígenas, comunidades campesinas y afrodescendientes, así como a autoridades, academia y cooperación internacional.



Delegaciones de seis países amazónicos compartieron conocimientos sobre el uso tradicional del fuego como herramienta para la vida comunitaria, la conservación de los ecosistemas y la prevención de incendios, resaltando la importancia de integrar estos saberes ancestrales en las políticas de manejo del fuego.

Durante el encuentro, se abordaron temas como el rol de las mujeres, la gobernanza comunitaria y la formulación de políticas públicas con enfoque intercultural.

Además, desde el programa Amazonía+ y Expertise France se subrayó la importancia de incorporar el enfoque de género y los derechos ambientales en la gobernanza forestal, promoviendo una visión intercultural, generacional y territorial con liderazgo indígena en la gestión del fuego en la Amazonía.

<https://www.fiap.gob.es/noticias/dialogo-intercultural-sobre-el-manejo-del-fuego-en-la-amazonia-una-apuesta-nacional-con-escala-regional-apoyada-por-el-programa-amazonia/>

Estrategia de Gestión Integrada de Incendios Forestales (10 de junio)

La Fundación Pau Costa ha iniciado en el mes de junio en Bolivia la ejecución de un proyecto que se desarrollará hasta abril de 2026 en la región de la Chiquitanía, Santa Cruz. Su objetivo es fortalecer las capacidades locales de prevención, planificación y respuesta ante incendios, mediante una estrategia territorial basada en zonificación estratégica y alineada con políticas públicas.

Las primeras acciones ya comenzaron en el municipio de Roboré, con avances en planificación territorial y capacitaciones interinstitucionales, y se prevé continuar con asistencia técnica y actualización de materiales formativos durante la temporada de incendios de 2025.

Este proyecto cuenta con el apoyo de FIAP en el marco del programa Amazonía+.

Participación de Amazonía+ en el Global Fire Management Hub FAO de Roma (12 de junio)

En el marco del Global Fire Management Hub de la FAO, se realizó un evento paralelo coorganizado por la OTCA y el programa Amazonía+, donde se presentó la Red Amazónica de Manejo Integral del Fuego (RAMIF). La abuela indígena Lucinda Vargas, guardia Tikuna del Km 11 de Leticia y miembro de las brigadas indígenas transnacionales, tuvo una destacada participación como representante local. El evento también contó con la intervención de Zhimin Wu, director Forestal de la FAO, y Vanesa Grazziotin, directora ejecutiva de la OTCA. Daniel Segura, en representación del Ministerio de Ambiente de Ecuador, presentó los avances de la RAMIF y destacó la necesidad de una mayor coordinación operativa entre los países amazónicos frente al desafío del fuego.

Degradación Forestal en la Amazonía (26 de junio)

Con el objetivo de fortalecer el conocimiento y la respuesta frente a la degradación forestal en la Amazonía, se llevó a cabo el webinar regional que reunió a representantes de países amazónicos y organismos internacionales. La actividad fue convocada por la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA), con el apoyo del Centro Común de Investigación (JRC) y el programa Amazonía+, financiado por la Unión Europea.

El evento sirvió como espacio para el intercambio de experiencias, conceptos, herramientas y desafíos relacionados con la protección de los bosques y la biodiversidad, así como con la restauración y recuperación de áreas degradadas en la región.



Red parques: similitudes y diferencias entre modelos de gestión forestal sostenible en las áreas protegidas (28 de junio)

En este espacio de diálogo se analizaron enfoques de gestión forestal en distintas áreas protegidas de la región, destacando aprendizajes comunes y desafíos particulares. El evento fue impulsado por RedParques con apoyo del programa Amazonía+.

Consolidación del Mecanismo Amazónico de los Pueblos Indígenas y desafíos para la Amazonía en la COP 30. Cobija, Bolivia (2 y 3 de julio)

En la ciudad de Cobija, en la Amazonía boliviana, se celebró el encuentro que reunió a representantes de pueblos indígenas, autoridades gubernamentales y organismos internacionales, con el objetivo de consolidar el Mecanismo Amazónico de los Pueblos Indígenas y prepararse para su participación en la COP 30 sobre cambio climático. El evento, organizado por la OTCA con el apoyo de Amazonía+ y Expertise France, fue un paso clave hacia una gobernanza regional más inclusiva, sostenible e intercultural. Durante el encuentro, se debatieron temas como el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas, la incorporación del enfoque de género, la protección de los ecosistemas y la promoción de modelos de desarrollo respetuosos con las culturas y territorios amazónicos.



Los retos y desafíos en la consolidación del mecanismo amazónico de los pueblos indígenas de la OTCA (15 de julio)

Durante el 18° período de sesiones del Mecanismo de Expertos sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas del Consejo de Derechos Humanos de la ONU, se llevó a cabo el evento paralelo “Los retos y desafíos en la consolidación del Mecanismo Amazónico de los Pueblos Indígenas de la OTCA”. La actividad fue organizada por la OTCA, la OIT y la Misión Permanente de Bolivia, con el apoyo del programa Amazonía+ y la asistencia técnica de Expertise France. El encuentro buscó presentar los avances en la construcción de este mecanismo, en línea con los compromisos asumidos en la Declaración de Belém.

El evento también promovió el intercambio de experiencias y buenas prácticas para asegurar la participación efectiva de los pueblos indígenas en la gobernanza internacional. Este espacio de diálogo permitió identificar desafíos y fortalecer la articulación entre pueblos indígenas, gobiernos y organismos multilaterales, con el objetivo de construir una gobernanza amazónica más inclusiva, representativa y respetuosa de los derechos colectivos

Inclusión y participación de comunidades locales y pueblos indígenas en la gobernanza y conservación forestal: comparaciones entre Europa y la región amazónica (23 de Julio)

En el marco de las acciones de la REDPARQUES y en colaboración con el programa Amazonía+ FAO y Europarc se realizó el 23 de julio el webinar, con la participación de 50 asistentes de los países amazónicos.



El programa Amazonía + aprueba seis nuevas iniciativas locales para la conservación y desarrollo sostenible en la región amazónica

Nos complace informar que el programa Amazonía+ aprobó seis nuevas Ayudas Financieras a Terceros (AFT) - proyectos piloto - destinadas a fortalecer iniciativas comunitarias en Bolivia, Colombia y Ecuador. Estos proyectos piloto tienen como objetivo restaurar ecosistemas, reducir los incendios forestales, fomentar la producción sostenible y reforzar la gobernanza local en territorios clave de la Amazonía. La financiación por un monto de 372 mil Euros ha sido otorgada a organizaciones de base comprometidas con el desarrollo sostenible y la resiliencia socioambiental en la Amazonía.



El programa Amazonía+ es financiado por la Unión Europea e implementado por la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo (AICS), Expertise France, la Fundación para la Internacionalización de las Administraciones Públicas (FIAP) y el Joint Research Centre (JRC)